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Губернатор со стажем
Александр Тишанин провел пресс-конференцию по итогам двух лет работы.

В пятницу губернатор Александр Тишанин встретился с журналистами ведущих СМИ на уже традиционной
пресс-конференции по итогам работы – на этот раз за два года. Глава региона рассказал о своем видении
ситуации в Иркутской области, поделился свежими идеями, сообщил о наметившихся переменах к лучшему.
Среди последних особо отметил победу рождаемости над смертностью – пропорции со знаком «плюс» не
наблюдалось последние 14 лет. А то многое, что еще предстоит сделать на благо Приангарья, губернатор
берется делать на своем месте – в Государственную думу он на самом деле не собирается.

Глава региона тоже стоит в пробках

Эта пресс-конференция имела еще одну крупную тему: в октябре Иркутская область будет отмечать 70-летие
со дня образования. Как известно, одним из самых крупных подарков, который приготовила региональная
администрация по случаю юбилея, станет пуск первой очереди нового моста через Ангару в Иркутске. По
просьбе журналистов губернатор прокомментировал это событие:

– Мост мы запустим в срок – ориентировочно 11 октября. Но, к сожалению, пока только в одну строну, с
правого берега на левый. По этому поводу я долго спорил со строителями, с администрацией города, но, в
конце концов, согласился, что пока это единственно правильное решение.

Вынужден констатировать, что проблема пробок в областном центре стоит очень остро. В часы пик, особенно
вечером, когда жители спальных районов возвращаются с работы из центра города, они вынуждены тратить
немало времени и нервов в заторах. Утром ситуация ничем не лучше. Обычно я выезжаю на работу из дома в
поселке Молодежный в 20 минут восьмого и успеваю проскочить заторы на улице Байкальской. Но если
замешкаюсь буквально на пять минут – проехать удается уже с трудом, а еще пять минут – попадаю в
гигантскую пробку.

Конечно, сейчас планируется расширение улицы Байкальской, строительство новой объездной автодороги – в
следующем году мы должны получить на эти цели из федерального бюджета около 600 миллионов рублей, а
в 2009 и 2010 годах – по миллиарду. Еще недавно Иркутск не мог даже мечтать об этой дороге, сегодня проект
уже начал реализовываться. Но если хотите услышать мое личное мнение, транспортная составляющая – это
не только новый мост, расширение улицы Байкальской, строительство объездной дороги. Все наши
неудобства оттого, что деловая часть Иркутска расположена в его историческом центре.

Иркутску нужен новый деловой центр

Уже в декабре этого года начнутся работы по укреплению берегов Кировского полуострова. В эту часть
Ленинского округа, по замыслу губернатора, следует перенести весь деловой центр:

– Офисные здания, административные помещения обеих ветвей власти – все будет там. Это делается для
того, чтобы Кировский район, что называется, отошел от дел, оставаясь историческим центром. Вопрос был
рассмотрен на Градостроительном совете, проект одобрили, в том числе представители общественности. Уже
подготовлены соответствующие транспортные схемы, определена фирма-застройщик. Так уже давно
поступают в Европе, например, в Париже – в его сердце только жилые дома, музеи, Эйфелева башня. Все
банки, крупные фирмы, правительство размещаются в другом районе.

А что касается «вымирающих» памятников деревянного зодчества, которыми так гордятся, и одновременно
которых так стыдятся иркутяне, то они, по мнению Александра Тишанина, должны реставрироваться
инвестором:

– Недавно мы нашли фирму, которая готова расселить жителей этих домов в благоустроенные квартиры,
полностью восстановить разрушенные здания и использовать их в коммерческих целях: размещать там
парикмахерские, кафе и так далее. Так, как это уже делается во многих других городах России. Также вы,
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наверное, со мной согласитесь, что улица Карла Маркса на всем своем протяжении должна стать пешеходной.
Чтобы люди могли по ней прогуливаться, общаться, чтобы там проводились различные мероприятия.

О жилье, цементе и земле

Далее прозвучал вопрос о социальном жилье, но прежде чем ответить на него, губернатор поинтересовался,
какой смысл вкладывают представители СМИ в это пока непривычное для нас словосочетание. Неожиданный
экзамен «акулы пера» выдержали:

– Это когда государство дает гарантии под заем на строительство жилья, которое сдается домовладельцем в
аренду гражданам по фиксированной цене и согласно очереди, определенной муниципалитетом. Такая схема
давно действует в Европе. В Москве и Санкт-Петербурге это жилье уже строится.

Иркутская область, заверил журналистов Александр Тишанин, в стороне также не останется:

– На одном из прошедших региональных советов руководителем департамента ЖКХ Петром Ворониным была
представлена программа по строительству социального жилья. Мы уже ведем переговоры со строительными
компаниями по организации этой работы.

Но проблему жилья губернатор предложил рассмотреть шире:

– Учитывая потребности жителей в улучшении жилищных условий, существующие санитарные нормы,
необходимость переселения граждан из ветхого и аварийного жилья – это 7% от всего жилищного фонда, а то
и больше, – в Иркутской области нужно построить порядка 11 миллионов квадратных метров. Здесь главное –
строить это жилье в принципе. В этом году у нас построено 570 тысяч квадратных метров – 72% плюсом к
уровню прошлого года. При этом потребность в цементе составила 1,1 миллиона тонн. На следующий год мы
замахиваемся на миллион квадратных метров, и существующих в Приангарье мощностей по производству
цемента уже не хватит, придется завозить его из других регионов, чтобы не выходить из графика. Так что нам
необходимо разрабатывать эффективную стратегию расширения производства строительных материалов в
Иркутской области. И мы этим занимаемся. А самое главное, нужно добиться вторжения на иркутский рынок
сторонних организаций, которые составили бы конкуренцию местным монополистам.

Вопрос в продолжение темы – об иркутской земле. Как известно, все нераспределенные участки областного
центра перешли в распоряжение региональной администрации. Журналистов заинтересовала их судьба.

– Сегодня мы занимаемся очисткой земли от различных обременений, чтобы ее можно было использовать
под комплексную застройку. Мы не склонны продавать эти участки, мы будем выставлять их не на аукцион, а
на конкурс с участием компаний-застройщиков. Ведь раньше ситуация как выглядела? Приезжал в Иркутск
инвестор, заявлял о своем желании строить производство или жилые дома. Чиновники надували щеки,
морщили лбы, а сделать ничего не могли, свободная земля была, но ею нельзя было пользоваться. Сегодня
мы идем навстречу инвестору, он разрабатывает проект, а мы предоставляем ему все документы на землю –
начинается взаимовыгодная работа. Только нельзя ожидать, что эта работа будет проведена в одночасье, в
этом вопросе нужны выверенные решения.

Инвестиционный вектор и футбол

А вот в чем, по мнению губернатора, нельзя долго раскачиваться, так это в поисках инвесторов для региона.

– Перспективы у Иркутской области просто сногсшибательные. Некоторые говорят, что мы много ездим.
Действительно, 19 сентября мы улетаем в Сочи на Кубанский экономический форум. Иркутская область
разместит на нем одну из самых крупных экспозиций – если быть точнее, вторую по величине. Общий объем
ожидаемых инвестиций – до 470 миллиардов рублей. Мы не жалеем денег на такие выставки, так как знаем,
что благодаря им в Иркутскую область потянутся инвесторы, придет капитал, откроются новые предприятия…
Мы едем в Сочи, потом в Японию – на нее мы делаем ставку в вопросах технологии лесопереработки,
транспорта. Затем будет Голландия. Это европейский союз, это известная компания «Филипс», у которой с
Россией расторгнуты соглашения, но мы их постараемся возобновить. Есть проект, разработанный при
участии Иркутского государственного технического университета – вместе с «Филипсом» сформировать
лабораторию по ряду производств и совместному бизнесу. Также партнерство с Голландией – это хорошее
подспорье для Иркутской области в плане реализации национальных проектов: развитие агропромышленного
комплекса, здравоохранение, образование.

Голландия, заметил Александр Тишанин, это еще и спорт.



– Поклонники футбола, например, не будут против того, чтобы у нашей «Звезды» появились голландские
тренеры… Нужно строить амбициозные планы, которые только вначале могут показаться нереальными, а
кому-то даже смешными. Сидеть на месте нельзя. Вот женщины не дадут соврать – если муж дома сидит,
какой от него прок? Он должен мотаться и искать работу. Также и администрация должна мотаться, тащить
деньги в регион.

Кстати, о футболе. Представителя московской редакции газеты «Известия» заинтересовало, болеет ли
иркутский губернатор за «Локомотив».

– За «Локомотив» я болею по определению, – ответил Александр Тишанин.

– Согласитесь, ситуация у них не самая благополучная...

– Так подробно я за этим не слежу, у меня своих ситуаций на работе хватает. А что касается футбола в
регионе, то мы буквально за год нашу местную команду под названием «Звезда» с последнего места во
второй лиге вывели на достойную позицию в первой. И дело не в том, сколько у нас там югославов играет, или
бывших игроков других клубов. Пятеро из одиннадцати – это наши местные воспитанники. Самое главное, что
игра этой команды сегодня формирует базу подготовки наших детей, их уже сегодня более 2 тысяч.

Возвращаясь к вопросам экономики, губернатор отметил, что в результате активной работы региональной
администрации объем инвестиций, поступивших в Иркутскую область, в прошлом году вырос на 72%, по
сравнению с 2005-м. И эта динамика сохраняется.

– В 2007 году у нас было зарегистрировано 2 тысячи новых предприятий, нагрузка на одно вакантное место
сократилась вдвое: в начале прошлого года было 3,5 человека, к концу года – 1,7, сегодня – 1,3 и уже к концу
текущего года прогнозируется дефицит кадров. Нам уже пора задумываться над тем, как поднимать
производительность труда, чтобы при той же численности работников росла добавленная стоимость, не
отставала от нее и заработная плата. Сейчас, кстати, в Иркутской области средняя зарплата – 12,5 тысячи
рублей, а, для сравнения, в Москве – 29 тысяч. Нам есть к чему стремиться. Вообще, задач и проблем еще
очень много, обольщаться по поводу каких-то успехов, безусловно, не стоит.

Виктору Зубкову известны проблемы Приангарья

Получается что-то у работников региональной администрации или нет – об этом судить населению, но
направление, в котором идет эта работа, губернатор считает верным:

– Вот, например, мы немного «пошевелились», и налоговая отдача в этом году поднялась на 30%, при том,
что наш валовой региональный продукт вырос всего на 7%. Нужно и дальше вытаскивать эти деньги из
теневого оборота. Кстати, в прошлом году Иркутск посещал Виктор Зубков – сегодня в Госдуме будет
решаться вопрос, станет ли он руководителем нового правительства (в пятницу его кандидатура была
одобрена абсолютным большинством депутатов. – Прим. авт.), а тогда он возглавлял Федеральную службу по
финансовому мониторингу. У нас с Виктором Алексеевичем сложились нормальные, достаточно теплые
отношения, а взаимопонимания мы достигли в вопросах борьбы с обналичиванием денежных средств. По
этому негативному показателю Иркутская область занимает одну из лидирующих позиций.

И весь этот черный нал, отметил глава региона, крутится, в основном, в лесной сфере:

– Пока у нас, к сожалению, работают до 2 тысяч лесозаготовителей – это число необходимо сокращать до 30–
40, а количество лесоэкспортеров уже снизилось с 350 до 180. Соответственно, сконцентрировались места
погрузки круглого леса – раньше их было 260, сейчас 62. Теперь их легче контролировать. Я хочу, чтобы нас
поняла милиция – не надо бегать по делянам, отбирать у криминальных лесорубов бензопилы, они на
следующий день новые купят. Происхождение заготовленной древесины нужно выяснять централизованно –
на биржевых складах. В этом плане у нас уже есть взаимопонимание с налоговой службой. Котировку, которая
сформировалась на лесной бирже, – через нее мы, по данным на конец августа, продали уже 460 тысяч
кубометров древесины – берут за основу при формировании налогов и таможенной пошлины.

Эти и другие больные вопросы Иркутской области, по словам Александра Тишанина, бывшему руководителю
«финансовой разведки», нынешнему премьеру Виктору Зубкову хорошо известны. Отвечая на
соответствующий вопрос, губернатор выразил надежду, что ему не придется снова ехать в Москву и
напоминать о тех решениях, которые были приняты по итогам его доклада в Кабинете министров 10 мая. Речь
идет о государственной поддержке инвестиционных проектов и помощи в решении крупных проблем – таких
как утилизация залежей мышьяка в Свирске.



Демографический антикризис

Во время общения с журналистами губернатор часто оперировал цифрами – по случаю и «без бумажки». А
данную пропорцию он попросил отметить особо:

– Впервые за 14 лет рождаемость в Приангарье превысила смертность. В июле рождаемость составила 2
тысячи 960 человек, смертность – 2 тысячи 941 случай, в августе это же соотношение: 3 тысячи 38 – 2 тысячи
847. Рост рождаемости – это реализация социальных программ, работа областного перинатального центра,
родовые сертификаты, более внимательное отношение к здоровью будущих мам. Не последнее место в этом
списке занимает и уровень заработной платы. Ну а смертность – это техническая составляющая, это скорость
госпитализации больного – 51% так называемых естественных смертей связаны с заболеваниями сердечно-
сосудистой системы. Показатель смертности – это еще и работа правоохранительных структур, еще слишком
много людей у нас гибнет от рук преступников, умирает от передозировки наркотиками, получает смертельные
травмы в ДТП – на 1 сентября у нас наблюдается рост числа таких случаев на 19%.

В планах – оставаться губернатором

В завершение пресс-конференции Александра Тишанина попросили прокомментировать итоги
внутрипартийного голосования Иркутского отделения «Единой России» в преддверии выборов в Госдуму.

– Да, действительно, я возглавил региональный список кандидатов в депутаты Государственной думы, –
сообщил губернатор. – Но это не говорит о том, что я действительно туда собрался.

– И все-таки, каковы Ваши планы?

– Оставаться губернатором.

***

Встреча Александра Тишанина с журналистами региональных и федеральных СМИ состоялась на борту
теплохода «Империя» компании «Ист-Лэнд» на Байкале. Формат и обстановка общения настолько пришлись
губернатору по душе, что он принял решение провести осенью 2008 года вот также на воде пятый
Байкальский экономический форум.

– У нас очень тесные и теплые отношения с руководителем компании «Ист-Ленд» Сергеем Ерощенко, –
отметил глава региона. – Один из наших совместных проектов многим уже известен – началось строительство
нового парома для переправы «Остров Ольхон – поселок МРС». И вот появилась такая идея – сделать
следующий Байкальский экономический форум плавучим. Мы решили задействовать в работе БЭФа порядка
200 судов, они станут местом проживания и отдыха участников, площадками для проведения пленарных
заседаний, круглых столов.
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